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*L e poisson rouge
Le poisson rouge

De mon école

A la rougeole.

Il ne veut pas

Que chacun voie

Ses boutons rouges.

Dès que l’eau bouge

Le peureux plonge

Sous une éponge.

Moi je connais

La vérité

Mais je me tais.

Le poisson sait

Que dans l’école

Je cache et colle

Mon chewing-gum

Sous l’aquarium.

Le son  []

© Pierre Coran.
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La règle

Le son [] s’écrit :

● j devant les voyelles a, e, o, u :  jasmin ; jeudi ; journal ;
injure
● g devant les voyelles e, i et y :  manger ; girafe ; gymnastique
● ge devant les voyelles a et o :  orangeade ; pigeon

* Le jeu *
Retrouve dans la grille tous les mots qui contiennent le son [].

R  U  J   O  I    E

G  O  A  T  H  L

A  N  U  I  U   E

L  E  N  G  U  G

R  G  E  E    I     A

S  U   J  O  U  R

jaune – jeu– joie – jour – jus / genou – luge – rage – rougir – tige
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angine [ɑ̃in] n. f.

une angine
Mal de gorge et fièvre, c’est  
sûrement une angine !

argent [aɑ̃] n. m.

l’argent
 Il faudrait économiser un peu 
d’argent pour pouvoir acheter un 
nouveau vélo.

 Le bracelet en argent est assorti 
aux boucles d’oreilles et au collier.

→ Dans la même famille : argenté(e), 
argenterie, argentin(e), désargenté(e), 
réargenter.

bourgeois [buwa] n. m.

un bourgeois,  
une bourgeoise
 Au Moyen-Âge, les habitants  
riches des villes s’appelaient des 
bourgeois.

 Les maisons de ce quartier sont 
certainement habitées par des 
petits bourgeois.

 Les habitants de Bourges se 

nomment des bourgeois.

→ Dans la même famille :  
bourgeoisement, bourgeoisie.

cageot [kao] n. m.

un cageot
Les cerises seront plus faciles à 
transporter dans un cageot ou une 
cagette.

changement [ʃɑ̃mɑ̃] n. m.

un changement
 À chaque retour de vacances,  
le professeur nous propose un 
changement de places.

 Le conducteur, énervé, maltraite 
son changement de vitesses.

→ Dans la même famille : change, 
changeant(e), changer.

courage [kua] n. m.

le courage
Pendant tout l’entraînement, le 
sportif a montré du courage et de 
la persévérance.

→ Dans la même famille : 

Le son  [] : les mots
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courageux(euse), courageusement,  
décourageant, découragement,  
décourager, encourageant,  
encouragement, encourager.

énergie [enεi] n. f.

une énergie
 Le marcheur attaque la montée 
avec beaucoup d’énergie.

 Limiter le chauffage permet de 
faire des économies d’énergie.

→ Dans la même famille :  
énergétique, énergique, énergiquement, 
énergisant(e).

espionnage [εspjɔna] n. m.

l’espionnage
Les spécialistes de l’espionnage ont 
découvert les micros cachés chez 
l’industriel.

→ Dans la même famille : 
espion(onne), espionner.

geai [ε] n. m.

un geai
Le chant du geai n’est pas toujours 
agréable, on dit qu’il jase.

géant [eɑ̃] n. m.

un géant, une géante
Dans les contes, l’ogre est souvent 
un géant.

gêne [εn] n. f.

la gêne
Pendant une angine, le malade  
éprouve une gêne à respirer.

→ Dans la même famille :  
gênant, gêné, gêner, gêneur(euse),  
sans-gêne.

genou [ənu] n. m.

le genou
Des genoux écorchés font  
souvent partie de l’apprentissage 
de la bicyclette.

→ Dans la même famille :  
s’agenouiller, genouillère.

geôle [ol] n. f.

une geôle
Les prisonniers étaient enfermés 
dans une geôle du château.
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→ Dans la même famille : 
geôlier(ière).

gymnase [imnaz] n. m.

un gymnase
Les élèves doivent mettre des 
tennis propres pour entrer dans le 
gymnase.

→ Dans la même famille : gymnaste, 
gymnastique.

injection [ε̃εksjɔ̃] n. f.

une injection
Le vaccin s’administre en  
deux injections à une semaine  
d’intervalle.

Dans la même famille :  
injectable, injecter.

injustice [ε̃ystis] n. f.

une injustice
On ne peut être que révolté  
devant une telle injustice !

→ Dans la même famille :  
injuste, injustement, juste,  
justement, justice.

jacquard [aka] adj. inv.

jacquard
Ma grand-mère a tricoté des pulls 
jacquard pour tous ses petits- 
enfants.

jaguar [agwar] n. m.

un jaguar
Le jaguar, silencieux, attaque ses 
proies par surprise.

jardinage [adina] n. m.

le jardinage
La dame consacre tout son temps 
libre au jardinage.

→ Dans la même famille : jardin,  
jardinerie, jardiner, jardinet, 
jardinier(ère).

jars [a] n. m.

un jars
Dans la cour de la ferme, le jars 
a poursuivi les enfants à grands 
coups de bec.
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jerrycan ou jerricane  
[εikan] n. m.

un jerrycan
La voiture est tombée en panne 
d’essence, heureusement, le 
conducteur avisé avait un jerrycan 
plein dans le coffre.

journal [unal] n. m. 

un journal, des journaux
 Gaëlle lit toujours le journal dans 
le bus.

 Le présentateur du journal  
télévisé est très ému par  
la nouvelle qu’il doit annoncer.

 Les jeunes filles écrivent plus 
souvent un journal intime que les 
garçons.

→ Dans la même famille :  
journalisme, journaliste, journalistique.

jugement [ymɑ̃] n. m.

le jugement
 L’accusé est debout pour  
écouter le jugement du tribunal.

 On peut lui faire confiance en 

toutes circonstances, elle a un bon 
jugement.

 Les spectateurs échangent leurs 
jugements en sortant de la salle.

→ Dans la même famille : juge,  
jugeote, juger.

junior [ynjɔ] n. m.

un junior, une junior ou 
juniore 
 Il est impatient d’avoir seize ans 
pour être admis dans l’équipe  
des juniors.

 Certains magazines s’adressent 
spécialement aux juniors.

loggia [lɔdja] n. f.

une loggia
La vieille dame aime bien s’installer 
dans sa loggia pour tricoter.

majorité [maɔite] n. f.

la majorité
 Toutes les décisions sont prises  
à la majorité des présents.

 Il attend avec impatience sa  
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majorité pour pouvoir aller voter !

 Les élus de la majorité ont voté 
pour le projet.

→ Dans la même famille : majeur(e), 
majoritaire, majoritairement.

manager  [manad] n. m.

un manager,  
une manageuse
À la fin du projet, le manager a 
félicité son équipe.

objection [ɔbεksjɔ̃] n. f.

une objection
Le projet a provoqué de  
nombreuses objections  
de la part du conseiller.

→ Dans la même famille : objecter, 
objecteur.

origine [ɔiin] n. f.

l’origine
 À l’origine, la classe de neige 
devait être en janvier.

 Beaucoup de Parisiens sont  
d’origine provinciale.

 L’amour des animaux est à  
l’origine de sa vocation de  
vétérinaire.

→ Dans la même famille : originaire, 
originairement, original(e),  
originalement, originalité.

personnage [pεsɔna] n. m.

un personnage
 L’acteur a bien compris le  
caractère du personnage qu’il 
interprète. 

 Ce sportif est devenu un  
personnage incontournable pour 
les journalistes.

pigeon [piɔ̃] n. m.

un pigeon, une pigeonne
 Le châtelain élève encore des  
pigeons voyageurs pour le plaisir.

 Il est vraiment trop naïf, il  
a encore été le pigeon d’un  
camelot.

→ Dans la même famille :  
pigeonneau, pigeonner, pigeonnier.

Le son  [] : les mots
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pyjama [piama] n. m.

un pyjama
Préfères-tu un pyjama ou une  
chemise de nuit ?

régiment [eimɑ̃] n. m.

un régiment
Tout le régiment a été consigné à 
la caserne.

sagesse [saεs] n. f.

la sagesse
 L’ensemble de la classe a été  
félicité pour sa sagesse exemplaire.

 Le vieil homme était souvent 
consulté pour sa grande sagesse.

→ Dans la même famille : assagir, 
sage, sagement.

songer [sɔ̃e] v.

songer  je songe, nous songeons

Il faudrait peut-être songer à  
préparer vos valises !

→ Dans la même famille : songe, 
songerie, songeur(euse).

sujet [syε] n. m.

un sujet
 Merci d’annoncer le sujet de 
votre visite.

 Le verbe s’accorde avec son 
sujet.

 Le premier ministre d’Angleterre 
est un sujet de la reine comme un 
autre.

tapage [tapa] n. m.

un tapage
 Quel vacarme, arrêtez ce  
tapage !

 Les journalistes ont fait  
beaucoup de tapage autour de  
ce mariage de stars.

→ Dans la même famille : 
tapageur(euse).

vengeance [vɑ̃ɑ̃s] n. f.

la vengeance
Il faut être pacifique plutôt que 
d’avoir l’esprit de vengeance.

→ Dans la même famille : (se) venger, 
vengeur(geresse).
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